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В 2023 году рядом с базой отдыха 
«Маркомусы» открылась экоферма 
«Плесецкая слобода» Елены и Руслана 
ЗУБЕЛЬ. Понемногу разрастаясь, она 
стала точкой притяжения местных 
жителей со всего Плесецкого округа. 
И не только...
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8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

Семейная ферма как турпродукт
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Реклама. ФЗ-214. Предложение ограничено. Сроки акции с 01.12.2024 года по 30.04.2025 года. Подробности на сайте www.group-akvilon.ru и по тел. 8 (8182) 60-40-31. Предложение не является публичной офертой. Скидка рассчитана исходя из типа квартир. Денежный эквивалент скидок и подарков не выплачивается.     1. Застройщик ООО СЗ «ЖилСтрой». 
Жилой комплекс по адресу: г. Архангельск, ул. Валявкина. Кадастровый номер земельного участка: 29:22:023008:229, 29:22:023008:230. 4 этап. Перевод: Аквилон Reka (Аквилон Река) – Аквилон река.    2. Застройщики: ООО СЗ «ГорСтрой». Жилой комплекс по адресу: г. Архангельск, Октябрьский территориальный округ, ул. Гагарина. Кадастровый номер 

земельного участка: 29:22:040607:524. Перевод: AKVILONTIME (АКВИЛОНТАЙМ) – Аквилон время.       3. Сити-бокс в подарок – кладовое помещение в подарок первым 3-м клиентам при покупке квартиры. Сити-бокс в подарок – кладовое помещение в подарок первым 3-м клиентам при покупке квартиры. Застройщик ООО СЗ «Притяжение». Жилой комплекс по 
адресу: г. Архангельск, ул. Володарского. Кадастровый номер земельного участка: 29:22:050502:3803. 1 этап. Перевод: Аквилон City (Аквилон Сити) – Аквилон город. Проектные декларация на сайте https://наш.дом.рф

Готовая квартира со СКИДКОЙ до 24%  в жилых комплексах
1 2 3

«Аквилон REKA» , «AKVILONTIME»  и «Аквилон CITY»
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Глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ провёл рабочую 
встречу с представителями бизнеса: руководителями 
учреждений общепита, а также владельцами торговых 
центров. Основная цель – призыв к чистоте и порядку, 
поскольку содержание территорий магазинов и кафе 
зачастую оставляет желать лучшего, и в особенности 
это заметно в период межсезонья. Ранее на эту же 
тему глава города общался со строительным 
сообществом областного центра.

Стоит отметить, что предпри-
ниматели охотно откликнулись 
на приглашения, проявили актив-
ность, и встречу с главой города 
из-за большого количество участ-
ников провели в конференц-зале 
администрации Архангельска. 
Пришли более ста руководителей 
торговых центров, управляющих 
кафе и ресторанами, заведующих 
магазинами.

КОЛИЧЕСТВО 
ЖАЛОБ РАСТЁТ

Открытый диа лог нача л-
ся с доклада начальника отдела 
Госавтоинспекции УМВД России 
по городу Архангельску Миха-
ила ДОЛЖЕНКО. Он отметил, 
что в ГИБДД постоянно поступа-
ют жалобы от жителей домов, где 
на первых этажах располагаются 
точки общепита, магазины, пред-
приятия сферы услуг: водители 
паркуются на газоне, нарушают 
правила благоустройства, пере-
гораживают проезды, подолгу 
стоят с включённым двигателем. 
С начала 2025 года количество 
жалоб на движение транспортных 
средств по тротуарам возросло 
на 206%, на стоянку большегруз-
ных автомобилей в неположенном 
месте на 86%. В первую очередь 
это касается автомобилей мага-
зинов розничной торговли и пун-
ктов выдачи заказов, которые под-
возят товар.

Схемы движения, места оста-
новки и разгрузки транспортных 
средств хаотичны и не продума-
ны руководителями таких торго-
вых точек. В итоге от этого стра-
дают не только жители конкрет-
ного дома, но и вся прилегающая 
территория. Штрафы, по сло-
вам Михаила Долженко, чаще 
всего инспекторы накладывают 
на конкретного водителя. Однако 
если такая практика продолжит-
ся, и профилактические беседы 
не возымеют должного результата, 
ГИБДД перейдёт к более жёстким 

мерам: штрафы начнут наклады-
вать на юридических и должност-
ных лиц. Суммы станут уже серьёз-
нее и будут доходить до 300 тысяч 
рублей.

В этой связи на встрече под-
робно обсудили случай, который 
произошёл буквально накану-
не. Дмитрий Морев лично снял 
на видео грузовик федеральной 
сети «Красное и Белое», кото-
рый припарковался у магази-
на с явными нарушениями пра-
вил стоянки и по факту – бла-
гоустройства. На глазах главы 
города машина заехала на газон, 
а рабочие занялись разгрузкой 
товара. На замечания админи-
стратору магазина должной реак-
ции не последовало.

НЕ О ШТРАФАХ, 
А О ПОРЯДКЕ

На встрече с главой Архан-
гельска представитель «Крас-
ного и Белого» присутствовала, 
но на вопрос о принятых мерах 
заявила, что не обладает таки-
ми полномочиями. Однако они 
есть у главы города и создан-
ного в начале 2025 года по его 

инициативе департамента муни-
ципального контроля администра-
ции областного центра. В чис-
ле главных направлений работы 
департамента – контроль в сфере 
соблюдения правил благоустрой-

ства. Специалисты фиксируют 
парковку на газонах, несогласо-
ванный свод деревьев, ненадле-
жащее содержание фасадов зда-
ний. Также в полномочия депар-
тамента вошёл земельный кон-
троль. Здесь к нарушениям отно-
сятся, к примеру, установка неза-
конных рекламных конструкций, 
самозахват земельных участков, 
которые находятся в собственно-
сти города и др.

Руководитель новой структу-
ры Алексей ПОТОЛОВ отдель-
но обратил внимание предприни-
мателей на эти моменты. И тут же 
подчеркнул, что цели выписывать 
и собирать штрафы нет, глав-

ное – привести в порядок терри-
тории. Торговые центры и другие 
бизнес-объекты сегодня во мно-
гом определяют облик Архангель-
ска, поэтому задача предприни-
мателей – содержать их в должном 
виде. В большинстве случаев речь 
не идёт о серьёзных финансовых 
вложениях: вовремя подкрасить 
фасад, поправить вывеску, почи-
нить крыльцо, провести разъясни-
тельную работу с персоналом или 

убрать мусор рядом со зданием –
всё это действительно не требует 
существенных затрат и не занима-
ет много времени.

«Мы говорим не о штрафах как 
таковых, а о вашем отношении 
к городу и горожанам. У админи-
страции муниципалитета нет пол-
номочий согласовывать порядок 
размещения магазинов в жилых 
домах – руководитель торговой 
компании принимает решения, 
и он должен продумать, как будет 
доставляться товар без нару-
шения правил благоустройства. 
Запретить размещение магазинов 
в жилых зданиях, мы, повторюсь, 
не можем, а вот наказывать впра-
ве. И будем предавать эти преце-
денты огласке: вводим рубрику 
в соцсетях «Самый грязный мага-
зин», – сообщил Дмитрий Морев.

Кстати, рубрика в офици-
альном паблике администрации 
«ВКонтакте» появилась в этот же 
день и регулярно наполняется кон-
тентом, её «героями» уже стали 
ТЦ «Орион» на улице Поморской 
и торгово-деловой центр «При-
вокзальный» на проспекте Дзер-
жинского.

СТРОЙПЛОЩАДКИ ‒
БЕЗ ГРЯЗИ И ГРАФФИТИ
Неделю назад подобную встре-

чу Дмитрий Морев провёл с руко-
водителями строительных компа-
ний. Глава Архангельска призвал их 
«выйти за забор собственных стро-
ек и посмотреть вокруг на 100-200 
метров». Дело в том, что депар-
тамент муниципального контроля 
ежедневно оформляет предписа-
ния в адрес застройщиков: кривые 

ограждения, граффити на заборах, 
поврежденные тяжелой техникой 
проезды и тротуары, завалы мусо-
ра вокруг – и это не полный спи-
сок нарушений. Возможно, компа-
нии и считают эти «издержки про-
цесса» не такими значимыми, как 
непосредственно само возведе-
ние домов, однако от соблюдения 
застройщиками элементарных пра-
вил зависят безопасность горо-
жан и внешний вид улиц. На встре-
че был определён новый механизм 
взаимодействия, чтобы горожа-
не уже этим летом почувствовали 
положительные изменения.

О должном содержании улиц 
глава города напомнил и своим 
подчинённым. Утренняя планерка 
в администрации города 14 апре-
ля профилактической беседой 
не ограничилась. Выговоры полу-
чили заместитель главы по город-
скому хозяйству Михаил ИВАНОВ, 
директор департамента транспор-
та Максим ШЕМЕЛИН, директор 
департамента городского хозяй-
ства Николай ХУДЯКОВ, глава 
Соломбальского округа Дмитрий 
ПОПОВ и замглавы Октябрьского 
округа Димитрий РУБЦОВ.

Глава Архангельска призвал предпринимателей к чистоте и порядку

Территория бизнеса требует внимания
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В Архангельской городской Думе под 
руководством депутата Александра 
ГУРЬЕВА прошло совместное заседание 
двух постоянных комиссий. В повестке дня – 
обсуждение важных для некоммерческих 
организаций и бизнеса вопросов, реализация 
«арктических» проектов и создание 
территории опережающего развития.

ПОМОЧЬ НАВЕСТИ 
МОСТЫ

Первым своим реше-
нием депутаты одобрили 
изменение коэффициен-
та вида деятельности для 
общественной организа-
ции «Мост». Она существует 
с 2000 года – помогает наво-
дить мосты между людьми 
с ментальными нарушени-
ями и обществом. Выстра-
ивает свою деятельность 
НКО благодаря Фонду пре-
зидентских грантов, Губер-
наторскому центру Архан-
гельской области, член-
ским взносам и доброволь-
ным пожертвованиям.

Как рассказала пре-
зидент «Моста» Оксана 
ГУЗЕНКО, организацией 
реализовано более 35 соци-
ально значимых для регио-
на проектов, направленных 
на оказание помощи лицам 
с психическими расстрой-
ствами.

«Мы стараемся, что-
бы в работе всегда было 
2–3 проекта: это позволяет 
продолжать системную под-
держку наших подопечных 
и принимать новых, – пояс-
нила Оксана Антоновна. –
Сегодня в организации 306 
человек, 25–27 из них при-
ходят каждый день. Уровень 
поддержки для всех разный: 
кому-то нужны только кон-
сультации, есть одинокие 
люди, которым требуются 
общение, помощь в реше-
нии бытовых вопросов, есть 
те, кто нуждается в обеспе-
чении занятости».

Организация разме-
щается в муниципальном 
здании, которое находи-
лось во временном владе-
нии Архангельской клини-
ческой психиатрической 
больницы. Однако с апре-

ля больница расторгла этот 
договор и предложила пере-
дать помещение в поль-
зование «Мосту» напря-
мую. Срок аренды соста-
вит 5 лет, а ежемесячная 
плата – 62 308 рублей. Такая 
сумма для некоммерче-
ской организации практи-
чески неподъёмна. А уста-
новить арендную плату ниже 
не позволяет действующий 
коэффициент – 0,25. Поэ-
тому организация и обра-
тилась в городскую Думу 

с просьбой установить 
коэффициент 0,1. В таком 
случае размер ежемесячной 
платы составит 8701 рубль.

«Мост» реализует зна-
чимые социальные проек-
ты, организация включе-
на в реестр социально ори-
ентированных НКО, её дея-
тельность важна для Архан-
гельска. И наша задача –
создать условия для того, 
чтобы эта работа успешно 
продолжалась», – подчер-
кнул председатель комис-
сии по социальным вопро-
сам городской Думы Сергей 
СОРОКИН.

С коллегой согласен 
Александр Гурьев, предсе-
датель депутатской комис-
сии по вопросам экономики 
и инвестиционной политики.

«Организация занимает-
ся важным и благородным 
делом, помогая гражданам 
с ментальными особенно-
стями развития и их род-
ственникам. «Мост» содей-
ствует гражданам в трудо-
устройстве и даже органи-
зует для них горячие обе-
ды. Поэтому мы единоглас-
но поддержали организа-
цию в установлении мини-
мального коэффициента», –
отметил Александр Евгенье-
вич.

ТОР: НЕ ТОЛЬКО 
ПЛОЩАДКА ДЛЯ 

БИЗНЕСА
Также депутатам предо-

ставили актуальную инфор-
мацию о создании террито-
рии опережающего разви-
тия (ТОР) «Столица Севера». 
Этот проект состоит из двух 

направлений, одно из кото-
рых – создание промышлен-
ного парка. Он разместит-
ся на площадке недостро-
енного приборостроитель-
ного завода в привокзаль-
ном районе Архангельска. 
О намерениях реализовать 
здесь крупные инвестпро-
екты заявили три компании. 
Общий объём инвестиций 
оценивается в сумму свы-
ше 3 млрд рублей.

« К р у п н ы й  и с р е д -
ний бизнес заинтересо-
ван в быстром запуске ТОР 
«Столица Севера». Разра-
ботаны серьёзные префе-

ренции для резидентов. 
Например, в течение пер-
вых пяти лет налоги на при-
быль и на имущество соста-
вят ноль процентов, – пояс-
нила заместитель министра 
экономического развития 
и промышленности Архан-
гельской области Мария 
АНИСИМОВА. – Со сторо-
ны региона подготовка про-
екта завершена. В настоя-
щее время решается вопрос 
о выделении федеральных 
средств».

Депутат Ксения КОРЮ-
КИНА обратила внимание 
на проблему подключения 
новых производственных 
мощностей к существую-
щим инженерным сетям в их 
нынешнем состоянии. Недо-
статочно просто запустить 
новое производство, нужно 
ещё и обеспечить его необ-
ходимой инфраструктурой.

Второе направление 
ТОР – «Арктический квар-
тал». Для его реализации 
определено четыре неза-
строенных участка в округе 
Майская Горка. Здесь пла-
нируется построить более 
201 тысячи кв. м жилья. Про-
грамма включает в себя три 
составляющих: создание 
инженерной инфраструктуры 
за счёт бюджетных средств, 
дополнительные налоговые 
и административные льго-
ты для застройщиков, обе-
спечение спроса. При этом 
в качестве критерия при 
оценке заявок планирует-

ся установить не стоимость 
квадратного метра, а объём 
жилья, который передадут 
муниципалитету. Эти квар-
тиры планируют задейство-
вать для переселения людей 
из аварийного жилья, а также 
для детей-сирот.

С АКЦЕНТОМ 
НА ИНФРАСТРУКТУРУ

О развитии и поддерж-
ке предпринимательства 
в Арктической зоне РФ 
депутатам рассказала гене-
ральный директор Агентства 
регионального развития 
Екатерина СТАШКЕВИЧ.

«Инвестиционный кли-
мат региона благоприятен 
для существующих и новых 
инвесторов. На апрель 
2025 года зарегистрировано 
260 резидентов АЗРФ с 294 
проектами на общую сум-
му 215,7 млрд рублей и соз-
данием 7728 новых рабочих 
мест», – уточнила Екатерина 
Романовна.

Наиболее привлекатель-
ными направлениями для 
инвестиций стали строи-
тельство, транспорт, про-
изводство, туризм, услуги, 
медицина, лесная отрасль. 
При этом в Архангельске 
наибольшее число проек-
тов реализовано в сферах 
жилищного строительства, 
транспорта и услуг.

«Архангельская область 
стала настоящим драйве-
ром арктического развития. 
Объём инвестиций в про-

екты резидентов действи-
тельно впечатляет. Однако 
сегодня нужно создавать 
устойчивую модель разви-
тия, где бизнес-интересы 
гармонично сочетаются 
с социальными потребно-
стями территории», – отме-
тила заместитель председа-
теля комиссии по экономике 
и инвестиционной политике 
Кристина САБЛИНА.

Её коллеги Александр 
НАЗАРЕНКО и Владислав 
ГРАЧЁВ интересовались 
вовлечением в реализацию 
проектов малого бизнеса. 
Екатерина Сташкевич отве-
тила, что это вполне воз-
можно.

По итогам заседания 
Александр Гурьев поблаго-
дарил городскую и регио-
нальную власти за откры-
тость и работу по привле-
чению инвестиций в Архан-
гельск.

«Состоялся открытый 
диалог: все стороны под-
твердили свою готовность 
к совместной работе. Однако 
наряду с реализацией круп-
ных проектов необходимо 
развивать и соответствую-
щую инфраструктуру. Наша 
комиссия и городская Дума 
в целом готовы рассматри-
вать конкретные предложе-
ния и инициативы от биз-
неса. Мы надеемся, что это 
поможет привлечь ещё боль-
ше инвестиций в наш город 
и регион», – подытожил 
Александр Евгеньевич.

Бизнес и власть: Развитие предпринимательства – в центре внимания городских депутатов

Новые возможности для НКО и бизнеса

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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Россияне всё активнее читают произведения начинаю-
щих авторов на самиздат-площадках: число пользовате-
лей таких сервисов за год выросло на 37%, а провели они 
на этих ресурсах на 24% больше времени.

На фоне бурного роста самиздат-платформ классические 
сервисы электронных библиотек показывают более скромную 
динамику. К такому выводу пришли аналитики Yota на основе 
сравнения обезличенных данных за первый квартал 2024-го 
и 2025 годов.

В Архангельской области в этот же период общий интерес 
к литературным платформам увеличился на 26%, а площадки 
самиздата показали динамику 10%. Наиболее востребованные 
ресурсы – «ЛитРес», Author Today, и «Яндекс Книги».

Динамика потребления интернет-трафика среди россиян 
также говорит в пользу сервисов для начинающих авторов –
за год объём данных, потребляемых пользователями самиздат-
сервисов, вырос на 30%, в то время как трафик классических 
книжных платформ увеличился лишь на 2%. Особенно пока-

зательна статистика по времени, проведенному на ресурсах: 
у самиздат-площадок этот показатель вырос на 24%, а у тради-
ционных сервисов, напротив, снизился на 6%.

Онлайн-самиздат позволяет авторам публиковать свои про-
изведения на платформе и продавать их читателям напрямую, 
минуя традиционные издательства. Зачастую на таких площад-
ках размещается жанровая литература: фантастика, фэнтези 
или романтическая проза.

По объёму потребляемого трафика лидером среди книжных 
платформ остается «ЛитРес», за ним следует сервис «Яндекс Кни-
ги». Третье, четвёртое и пятое места заняли самиздат-площадки 
Author Today, Litgorod и Litnet.com. При этом MyBook.ru, который 
ранее входил в тройку лидеров, опустился на шестую строчку.

В пресс-службе МегаФона подтвердили рост интереса к лите-
ратурным ресурсам. В частности, в Архангельске трафик на про-
фильные сайты увеличился в I квартале текущего года на 26% 
по сравнению с аналогичным периодом 2024-го. Наиболее вос-
требованной платформой стал «ЛитРес», а в сегменте самиз-
дата – Litnet.

Аналитика Yota

■ Интерес архангелогородцев к самиздат-площадкам вырос на 10%
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В 2023 году рядом с базой отдыха 
«Маркомусы», расположенной на месте 
некогда существовавшей одноимённой 
деревни, открылась экоферма «Плесецкая 
слобода». Понемногу разрастаясь, она 
стала точкой притяжения местных жителей 
со всего Плесецкого округа и не только.

Супружеская пара пред-
принимателей Елена и Рус-
лан ЗУ БЕ ЛЬ  приеха ли 
в Плесецкий округ из Архан-
гельска.

«В 2023 году мы с супру-
гом купили здесь землю. Дом 
приобретали для себя как 
дачу и место для отдыха, – 
рассказала «Бизнес-классу» 
Елена Зубель. – Приглянул-
ся этот участок на берегу 
реки Онеги. У нас прекрас-
ные леса. Когда-то тут была 
ферма, и люди по привычке 
приезжали сюда посмотреть 
на животных. На момент 
покупки участка их остава-
лось уже очень мало: бук-
вально пара гусей, лошадь 
и барашек. Показывать было 
особо нечего, но мы реши-
ли восстанавливать ферму. 
Как раз в Онеге одна из таких 
ферм закрывалась, мы выку-
пили всех животных и пере-
везли к нам. Ну и потихоньку 
пополняли хозяйство, чтобы 
посетителям было интересно 
возвращаться. Со временем 
начали разводить курочек, 
чтобы открыть продажу фер-
мерских яиц. Сначала несу-
шек было около 100, а сей-
час больше 500. В будущем 
хотим разводить и бройле-
ров».

Так новые хозяева нача-
ли «оживлять» старую фер-
му, привлекая всё больше 
людей по соседству и разви-
вая свой бизнес в туристиче-
ском направлении. При вхо-
де на ферму стоит неболь-
шой домик, где можно отве-
дать блинов с чаем или кофе.

Главный интерес д ля 
гостей представляют обита-
тели фермы самых разных 
пород и возрастов: лошади, 
козы, овцы, пони и ослица, 
свиньи, кролики, куры, гуси, 
утки, индюки, голуби, даже 
цесарки и павлин! Всех мож-
но погладить и покормить – 

для этого на территории уста-
новлены таблички с инфор-
мацией о том, какая еда раз-
решена или запрещена.

П о м и м о  о б щ е н и я 
с животными, экофер-
ма пред лагает разноо-
бразные сезонные актив-
ности. Зимой гости ката-
ются с горки и на «бана-
не», ранней весной водят 
хороводы в честь Масле-
ницы, а летом развлекают-
ся ездой на квадроциклах 
и прогулками на лошадях – 
сейчас на ферме их четы-
ре: владимирские тяжело-
возы и мезенки. Впрочем, 
на лошадях можно не только 
прогуляться в сопровожде-
нии, но и поучиться ездить 
самостоятельно. Для этого 
на ферме работает Анна – 
штатный тренер по верховой 
езде. Она проводит занятия 
и с взрослыми, и с детьми.

« Л ю д и  п р и е з ж а ю т 
и из соседних районов, 

и из Архангельска. Напри-
мер, по дороге в Каргополь 
видят нашу вывеску и загля-
дывают. Бывают и москвичи, 
и петербуржцы. Хотя, конеч-
но, самые активные посети-
тели – из ближайших насе-
лённых пунктов: Северо-
онежска, Оксовского, Пле-
сецка, Савинского, Мирно-
го. Нас уже очень многие 

знают, любят, а мы буквально 
в лицо знаем местных ребят. 
Для них это большая отдуши-
на и хороший отдых», – уве-
рена Елена.

Для групп от трёх чело-
век она проводит мастер-

классы по приготовлению 
адыгейского сыра и сырных 
конфет. Желающие могут 
узнать, как сделать сыр 
в домашних условиях даже 
из магазинного молока. 
В будущем семейная пара 
планирует открыть неболь-
шой фермерский магазин 
в Плесецке, чтобы прода-
вать плоды своих трудов.

«Я занимаюсь этим пол-
тора года, проходила курсы 
и вебинары, училась у сыро-
варов. На мастер-классы 
люди тоже активно записы-
ваются, обучаются с интере-
сом и после делятся своими 

результатами. На самом 
деле, сейчас в магазине 
найти хороший, экологиче-
ски чистый продукт быва-
ет сложно, – поясняет Еле-
на. – Ребёнка лучше кормить 
сыром собственного приго-
товления, когда точно зна-
ешь, из чего он сделан».

С таким количеством 
животных содержать фер-

му непросто. Хозяйка «Пле-
сецкой слободы» отмеча-
ет, что в наше время мало 
тех, кто хорошо разбира-
ется в сельском хозяйстве, 
поэтому работников быва-
ет сложно найти. К тому же, 

экоферма находится в отда-
лении от административно-
го центра – до Плесецка око-
ло 20 километров. Во мно-
гом работе фермы способ-
ствуют здешние жители: 
делятся продуктами, помо-
гают по хозяйству. Местные 
ветеринары берут у живот-
ных анализы и делают необ-
ходимые прививки.

Личный опыт

Иван ПЕТУХОВ

фото автора

БК

Вместе с работника-
ми на ферме трудятся юные 
волонтёры 12–13 лет. Понача-
лу девочки посещали «Пле-
сецкую слободу» с родителя-
ми, брали тренировки по вер-
ховой езде, а потом реши-
ли помогать на доброволь-
ной основе. Они приезжают 
на выходные и каникулы, уха-
живают за лошадьми и рас-
сказывают гостям интерес-
ные истории о животных.

Елена говорит, что детям 
действительно нравится 
проводить время на ферме, 
они развиваются в новом для 
себя деле и общаются друг 
с другом. Всё больше школь-
ников хотят приехать сюда 
на лето.

Своим продвижением 
«Плесецкая слобода» зани-
мается в основном через 
социальные сети – группа 
«ВКонтакте» очень быстро 
набрала обороты.

«Видимо району не хва-
тало такого места. Живот-
ные делятся с людьми сво-
ей энергией. Даже взрос-
лый человек, когда подходит 
к лошади, ощущает прилив 
позитивных эмоций и сил», – 
считает Елена.

Недавно руководители 
экофермы посетили форум 
«Формула идеального стар-
та: от мечты о глэмпинге 
к прибыльному бизнесу!» 
в Москве.

«Мы смотрим, как люди 
в разных регионах России 
развиваются в сфере туриз-
ма и сельского хозяйства. 
Для нас это в новинку, наби-
раемся опыта у предпри-
нимателей, которые давно 
и успешно этим занимают-
ся, – уточняет Елена. – Выяс-
няем нюансы, чтобы в буду-
щем не допускать ошибок»

Сейчас Елена и Руслан 
мечтают создать полноцен-
ный агротуристический ком-
плекс и открыть ресторан, 
чтобы туристы могли при-
ехать на ночлег, отдохнуть 
с близкими, попробовать 
блюда из фермерских про-
дуктов, походить по лесным 
тропам и порыбачить.

«Многие даже к лошади 
боятся близко подойти, а мы 
как раз хотим сделать так, 
чтобы люди могли увидеть 
ферму и её обитателей сво-
ими глазами, что-то попро-
бовать сделать, приобщить-
ся к природе. Возможностей 
для этого здесь очень мно-
го», – добавила собеседни-
ца «БК».

Семейная ферма как турпродукт
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

26 АПРЕЛЯ (СБ) 14.00, 16.00, 18.00
ЭКСКУРСИЯ «СЕВЕРНАЯ ГОТИКА» (6+)
Церковь Святой Екатерины появилась 
в 1768 году – евангелическо-лютеранская, 
каменная, с невысоким шатром на колокольне. 
Она пережила пожары и многократную смену 
деятельности – становилась госпиталем, 
театром, клубом, столовой, обителью 
художников и даже спортивной школой. 
Но в далёкие времена здесь звучала 
органная музыка. И продолжает звучать 
сейчас. Каменное здание наполняют звуки 
музыкальных инструментов и человеческие 
голоса. Здесь есть невероятный орган 
от легендарной фирмы «Александр Шуке» 
и рояль от Steinway & Sons, которые прибыли 
в Архангельск морем.
Шпиль, готические окна, кованый ажур 
крыльца – красивая Кирха притягивает гостей 
и хранит множество тайн… 

Экскурсия начнётся на улице – гости 
познакомятся с арт-объектами, изучат 
карту и совершат своеобразную прогулку 
по Немецкой слободе. А затем мы узнаем 
много интересного о Кирхе и Камерном 
зале, об истории музыки на Севере 
и об удивительном органе, похожем на птицу 
счастья. Программа завершается небольшим 
органным концертом: гости услышат шедевры 
западноевропейской и русской музыки 
в таинственном пространстве старинной 
Кирхи.

27 АПРЕЛЯ (ВС) 15.30 И 18.00
«НЕОКЛАССИКА. 
ОРГАН И ФОРТЕПИАНО» (6+)
Дуэт органа и фортепиано подарит 
слушателям необычное сочетание мощного 
и проникновенного звучания, богатства 
тембров и тонкой нюансировки, а специально 
созданный для концерта ассоциативный 
видеоряд поможет глубже погрузиться 
в атмосферу исполняемых композиций.

В программе – музыка из фильмов «Начало», 
«Интерстеллар», «Амели», «Титаник», «Гордость 
и предубеждение», «1+1», «Инопланетянин».
Проект «Кроме клавиш»: Мария 
ЛОБЕЦКАЯ – орган, мелодика, аранжировки; 
Татьяна ЖИРИХИНА – рояль, аранжировки; 
Константин РУМЯНЦЕВ – видеоиллюстрации.

31 МАЯ (СБ) 18.00
«EROICA. 
ВЕЧЕР КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ» (12+)
Лауреаты международных конкурсов 
Александр МАНЬКОВСКИЙ (скрипка) и Антон 
КОВАЛЬ (фортепиано, Санкт-Петербург)
В программе: Хиндемит, Веберн, 
Шнитке, Рихард Штраус БИЛЕТЫ 

ЗДЕСЬ:

Вне офиса    
Реклама

Мы продолжаем напол-
нять виртуальную «золо-
тую полку» любимыми 
книгами героев рубрики. 
Сегодня о своём круге чте-
ния рассказывает главный 
редактор информацион-
ного агентства «Rusnord» 
Леонид ЧЕРТОК:

– Я из того поколения, 
которое начинало свою 

жизнь среди книг. У меня 
было два отчима, оба – дет-
ские писатели. В детстве 
я часто болел, и мне чита-
ла книги мама, причём чита-
ла то, что было интерес-
но ей. Поэтому уже к шести 
годам я знал наизусть поло-
вину поэмы «Евгений Оне-
гин», мог цитировать «Золо-
того телёнка» и очень любил 
повесть «Мальчик Мотл» 
Шолом-Алейхема. С тех пор 
и до сегодняшнего дня кни-
га – моя любимая форма 
отдыха.

Позже, когда стал читать 
самостоятельно, мне до такой 
степени понравилась, к сожа-
лению, забытая сейчас, книж-
ка бразильского писате-
ля Монтейру Лобату «Орден 
Жёлтого Дятла», что я разы-
грывал целые сценки из неё.

Примерно в восьмом 
классе прочитал роман аме-
риканского писателя Дже-
рома Сэлинджера «Над про-
пастью во ржи», абсолютно 
влюбился в Америку, и эта 
книга была моей путеводной 
звездой достаточно долгое 
время. Позже, как, наверное, 
у многих, был период Хэмин-
гуэя и Ремарка.

В восьмидесятые годы 
любимыми писателями стали 
латиноамериканцы, прежде 
всего Габриэль Гарсиа Мар-
кес с его романом «Сто лет 
одиночества», а также Хорхе 
Луис Борхес. Но в 1990 году, 
находясь в Америке, я впер-
вые прочитал в газете «Новое 

русское слово» отрывок 
из повести Сергея Довлато-
ва «Иностранка», и с тех пор 
этот автор для меня на пер-
вом месте среди избранных. 
По крайней мере, раз в два 
года перечитываю его четы-
рёхтомник, и это, наверное, 
уже навсегда.

Из современных литера-
торов назову Романа Сен-
чина. Всем рекомендую его 
роман «Дождь в Париже»: 
очень достойное произве-
дение, рассказывающее 
о такой загадочной респу-
блике как Тыва с её соб-
ственной социальной про-
блемой, которая может кос-
нуться каждого.

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка 
Леонида Чертока

В преддверии 80-летнего юби-
лея Победы в Великой Отечествен-
ной войне МегаФон предоставит 
абонентам бесплатный мобиль-
ный интернет на сайты, где мож-
но узнать о подвигах героев и рас-
сказать о своих близких, жизнь 
которых была неразрывно связана 
с событиями тех лет.

С 15 апреля 2025 года оператор 
обнуляет трафик на наиболее попу-
лярные ресурсы, чтобы пользователи 
знакомились с уникальными архива-
ми без ограничений вне зависимости 
от тарифа.

К юбилею Победы приурочено 
множество праздничных мероприя-
тий: традиционно россияне участвуют 
в акции «Бессмертный полк», делятся 
воспоминаниями о своих родственни-
ках, участвовавших в Великой Отече-
ственной войне, а молодое поколение 
обращается к архивам, чтобы осмыс-
лить историю страны и своей семьи.

С 15 апреля по 30 июня 2025 года 
МегаФон предоставит безлимитный 
доступ на тематические сайты, где 
можно получить архивные докумен-
ты о призыве или награждении близ-
ких, воевавших в 1940-е годы, поуча-
ствовать в акции «Бессмертный полк» 
онлайн, прочитать трогательные пись-
ма с фронта и изучить другую полез-
ную информацию.

«В преддверии юбилея Победы все 
больше людей обращаются к семей-
ным архивам, вспоминают истории 
близких, изучают письма с фронта. Мы 
хотим, чтобы эти моменты были доступ-
ны каждому – без оглядки на гигабай-
ты. Обнуляя трафик на тематические 
сайты, мы снимаем барьеры и поддер-
живаем стремление людей сохранить 
и передать эту память будущим поколе-
ниям», – отмечает коммерческий дирек-
тор МегаФона Дмитрий РУДСКИХ.

В список включены следующие 
ресурсы:

• polkrf.ru и moypolk.ru – порталы, 
на которых можно разместить фото 
участника войны и рассказать его 
историю;

• pamyat-naroda.ru – сайт, где мож-
но узнать судьбу родственников, уча-
ствовавших в войне и найти информа-
цию о наградах;

• obd-memorial.ru – база данных 
защитников Отечества, погибших или 
пропавших без вести в период Вели-
кой Отечественной войны;

• podvignaroda.ru – сайт с докумен-
тами о ходе и итогах основных боевых 
операций, подвигах и наградах солдат;

• heroes.pobedarf.ru – виртуальный 
музей Победы с информацией о воен-
ной технике и городах воинской славы;

• victorymuseum.ru – сайт Музея 
Победы в Москве с виртуальными экс-
курсиями и различными акциями памяти;

• may9.ru – официальный сайт 
празднования 80-й годовщины Побе-
ды в Великой Отечественной войне, 
где размещены актуальные новости, 
исторические факты, архивные фото 
и видео, письма с фронта.

Трафик на перечисленных порта-
лах будет обнуляться автоматически 
у всех клиентов оператора на террито-
рии России с положительным балансом 
счета. Гигабайты, потраченные на пере-
крестные ссылки, включая «ВКонтак-
те», «Одноклассники» и видеохостинги, 
тарифицируются на условиях абонент-
ского тарифа.

Дата

К юбилею Победы МегаФон 
обнулит трафик на сайты о героях войны
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Реальное положение дел в сфере охраны 
здоровья, к сожалению, прогрессивно 
ухудшается. Недовольство им в обществе 
последовательно нарастает. И эти факты 
находят многочисленные подтверждения 
в СМИ. В Архангельской области ситуация 
с доступностью медицинской помощи 
ставится под большой вопрос в связи 
с проводимой политикой принудительного 
ограничения возможности обращения 
пациентов в негосударственные клиники 
в рамках территориальной 
программы ОМС.

ПРАВО ВЫБОРА 
И «ПОДМЕНА» ПОНЯТИЙ

Федеральное законода-
тельство гарантирует паци-
енту право на выбор меди-
цинской организации и вра-
ча. По закону в системе ОМС 
пациент – главный. Действу-
ет принцип «деньги идут 
за пациентом», т.е. человек 
выбирает по своему усмо-
трению медицинскую орга-
низацию из числа участни-
ков ОМС, где ему должна 
быть оказана медицинская 
помощь. Соответственно, 
оплату за лечение страхо-
вая компания после согла-
сования с ТФОМС обязана 
произвести именно в дан-
ную клинику.

Схема простая, понят-
ная, и, вроде бы, все долж-
ны быть довольны, но воз-
никает такое ощущение, что 
при её реализации в Архан-
гельской области картина 
выглядит несколько иска-
жённым образом. Да, день-
ги идут туда, куда идут 
застрахованные. Но куда 
им идти, решают не сами 
застра хованные – это 
решение, по мнению участ-
ников системы, принима-
ет областной минздрав 
путём распределения объ-
ёмов оказания медицинской 
помощи между медицин-
скими организациями. Гово-
ря простым языком, распре-
деления количества паци-
ентов, которое имеет пра-
во принять каждая клиника 
в рамках ОМС. Распреде-
ление реализуется посред-
ством решений комиссии 
по территориальной про-
грамме ОМС Архангель-
ской области, членом кото-
рой является минздрав.

Многие ломают голо-
ву: зачем областной минз-
драв берёт на себя ответ-
ственность принятия реше-
ния за пациентов? По наше-
му мнению, ответ простой – 
деньги! Ведь деньги в ОМС 
идут за выбором застрахо-
ванного. Забрал право выбо-
ра – забрал право распоря-
жаться деньгами. Управля-
ешь выбором – управляешь 
средствами ОМС.

Свя з ь д е н е г (о п л а-
ты медицинской помощи) 
со свободой выбора граж-
данина – одно из ключевых 

отличий действующей стра-
ховой системы ОМС от бюд-
жетной системы финан-
сирования здравоохране-
ния, применявшейся ранее. 
В этой части между ними 
есть принципиальные раз-
личия. В страховании: я – 
застрахованный, я выбрал 
это – заплатите тому, кого 
я выбрал, за счёт средств 
моего полиса ОМС (моего 
страхового обеспечения). 
При бюджетном финанси-
ровании: это государствен-
ные, бюджетные деньги, мы 

(чиновники) направили их 
туда, куда считаем необхо-
димым, а ты должен идти 
туда, куда мы заплатили. 
Чувствуете разницу?

При бюджетном принци-
пе финансовым распоряди-
телем является областной 
минздрав. Люди государ-
ственные считают эти деньги 
«своими» государственными 
деньгами. В ОМС, повторим-
ся, это деньги застрахован-
ного.

Видимо, с понимани-
ем этих различий в област-
ном минздраве сплошные 
проблемы. Складывается 
впечатление, что там пута-
ют бюджетные и страховые 
принципы финансирования 
и в своих действиях пытают-
ся выдавать одно за другое. 
Страховой процесс в данном 
случае лишь имитируется 

и подменяется в реальности 
принудительным бюджетно-
распределительным меха-
низмом.

Следствием такой под-
мены является крайняя неу-
довлетворенность застрахо-
ванных качеством и доступ-
ностью медицинской помо-
щи в нашем регионе, нали-
чием огромных очередей 
в государственных больни-
цах и невозможностью обра-
титься в частные клиники, 
что подтверждается данны-
ми социологических опросов 
и судебными исками недо-
вольных пациентов.

ВРАЗРЕЗ 
С ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ПОЛИТИКОЙ
В такой ситуации област-

ному минздраву необходи-
мо напомнить, что обяза-
тельное медицинское стра-
хование – это государствен-
ная политика! Основы госу-
дарственной политики опре-
деляются в послании Пре-
зидента РФ. В отношении 
здравоохранения на про-
тяжении последних деся-
ти лет послание хотя и зву-
чит по-разному, но основной 
подход не меняется: здра-
воохранение должно разви-
ваться на основе принципов 
медицинского страхования.

Таким образом, искаже-
ние страховых принципов, 
в том числе и лишение паци-
ента права выбора, является 
недопустимым.

Здесь необходимо отме-
тить, что многие частные 
клиники в Архангельской 
области работают в систе-
ме ОМС уже более десяти 
лет и давно воспринимают-
ся пациентами как стабиль-
ная и надёжная возмож-
ность бесплатного получе-
ния медицинской помощи. 
Сформировались устой-
чивые фактические объ-
ёмы ежегодно оказывае-
мой медицинской помо-
щи, есть стабильное коли-
чество принимаемых паци-
ентов – параметры, которые 
по федеральному законода-
тельству обязательно долж-
ны учитываться при выделе-
нии каждой частной клини-
ке объёмов на следующий 
год. Но, несмотря на это, 
в 2025 году областной минз-
драв решением комиссии 
в разы сократил эти лими-
ты, разом «отправив» боль-
шинство пациентов в госу-
дарственные больницы.

Нетрудно догадаться, 
что объяснение у област-
ного Минздрава будет про-
стое – мол, мы должны 
загрузить в первую оче-
редь свои, государственные 
больницы, а все остальные 
потом, по остаточному прин-
ципу. Подобная мотивиров-
ка, конечно же, не выдержи-
вает никакой критики. Сразу 
хочется спросить: на какую 
норму закона ссылается 
Минздрав? Вопрос получа-
ется риторическим – такой 
нормы нет!

Закон не предусма-
тривает деления клиник 
в рамках ОМС на «свои» 
и «чужие», в том числе 
и по такому критерию, как 
вид собственности. Подоб-
ная искусственная сегре-
гация, «исключение» част-
ных клиник из системы ОМС 
в Архангельской области 
никак не может способство-
вать повышению доступно-
сти медицинской помощи.

Совершенно очевидно, 
что государственный под-
ход в этом вопросе должен 
заключаться в том, чтобы 
мобилизовать и интегриро-
вать в единую систему все 
имеющиеся медицинские 
организации вне зависимо-
сти от формы собственно-
сти и ведомственной при-
надлежности с целью мак-
симального использова-

ния всех ресурсов на бла-
го населения региона с учё-
том права выбора каждого 
пациента.

В настоящий же момент 
похоже на то, что областной 
минздрав действует, ско-
рее, не в интересах паци-
ента, а в интересах само-
го ведомства по освоению 
выделенных финансовых 
средств на ОМС. Надо ли 
уточнять, что эти интересы 
во многих случаях расходят-
ся? Людям важно не содер-
жание во что бы то ни ста-
ло областным минздра-
вом подведомственных ему 
учреждений здравоохране-
ния, а гарантии доступности 
необходимой медицинской 
помощи. Это факт.

КУДА СМОТРИТ ТФОМС?
На федеральном уровне 

для всей системы здраво-
охранения сформулирован 
такой принцип, как пациент-
ориентированность, ког-
да система ориентирует-
ся на интересы пациента. 
Полагаю, такого же мнения 
придерживаются и простые 
граждане, однако риторика 
областного министра здра-
воохранения говорит скорее 
об обратном.

По внешним признакам 
различить эти процессы 
просто. Когда система ори-
ентируется на пациента, она 
расширяет для него выбор, 
а когда «ломает» пациента 
под себя – выбор сужает-
ся. В первом случае паци-
ент эксплуатирует систему, 
во втором – система его.

У многих возникает зако-
номерный вопрос: а куда 
смотрит Территориа ль-
ный фонд ОМС Архангель-
ской области, гордо имену-
ющий себя гарантом прав 
всех застрахованных паци-
ентов области? Ведь в дан-
ной ситуации именно он дол-
жен занять принципиально 
жёсткую позицию и встать 
на защиту своих подопечных.

К сожалению, по мнению 
пациентов, этого не проис-
ходит по разным, не очень 
понятным причинам, и согла-
шательская позиция ТФОМС, 
на наш взгляд, откровен-
ная и очевидная, вызывает 
лишь раздражение у людей, 
которые публично имену-
ют данную – столь уважаю-
щую себя в ОМС – структуру 
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ОМС – гарантия прав пациента. 
Почему на деле иначе?

бесполезной «прокладкой»*. 
Тут уж, как говорится, народ 
не обманешь.

Похоже, что подобный 
конформизм территори-
ального фонда провоциру-
ет областное министерство 
на новые заблуждения, а гла-
ву ведомства на разворот 
своих мыслей от бюджетно-
распределительного миро-
воззрения в ОМС в абсолют-
но противоположную сторо-
ну – к радикальной рыночной 
риторике, что буквально ста-
вит в логический тупик мно-
гих участников системы.

СИСТЕМА ОМС ‒ 
НЕ РЫНОК

Так, слова, сказанные 
А лександром ГЕРШТАН-
СКИМ на одном из совеща-
ний в своем ведомстве, мож-
но расценить таким обра-
зом, что система ОМС – 
это рынок, и на этом рынке 
государственные клиники – 
игроки, которым минздрав 
почему-то должен создавать 
конкурентные преимущества 
в виде выделения необосно-
ванных объёмов медицин-
ской помощи. Опять, видимо, 
присуствует путаница мыс-
лей по поводу целей и прин-
ципов работы системы ОМС, 
которая отнюдь не является 
рыночным инструментом. 
ОМС – это в первую очередь 
гарантии бесплатного оказа-
ния пациенту медицинской 
помощи, а не рыночная борь-
ба между клиниками с при-
сущими ей конкурентными 
подходами в виде различных 
наборов страховых планов, 
индивидуальных тарифов, 
персональных скидок и тому 
подобной атрибутикой.

В системе ОМС рыноч-
н ы х  м е х а н и з м о в  н е т, 
поскольк у требования, 
условия работы и принци-
пы оплаты оказанной меди-
цинской помощи одинаковы 
абсолютно для всех меди-
цинских организаций – 
участников системы.

Конкурировать за паци-
ента в системе ОМС можно 
лишь качеством оказания 
медицинской помощи, что 
и пытаются делать частные 
клиники. Но одного лишь 
этого фактора недостаточ-
но, чтобы назвать всю систе-
му рынком. Да и реализо-
вать фактор качества в виде 
конкурентного преимуще-
ства возможно только при 
сохранённом праве выбо-
ра пациентом медицинской 
организации, о нарушении 
которого уже говорилось 
выше.

Но даже если министр 
и говорит о рыночной сто-
роне вопроса, в любом слу-
чае ему необходимо пом-
нить, что антимонопольное 
законодательство РФ пря-
мо устанавливает запрет 
на ограничивающие кон-
куренцию соглашения или 
согласованные действия 
органов государственной 
власти субъектов РФ и госу-
дарственных внебюджет-
ных фондов, каким является 
фонд ОМС.

Следовательно, чтобы 
оставаться в рамках пра-
вового поля, все действия 
по распределению объё-
мов в системе ОМС должны 
чётко соответствовать обо-
значенным в законе крите-
риям, и подведомственная 

Ф
от

о 
vk

.c
om

/z
dr

av
ao

Ф
от

о 
vk

.c
om

/z
dr

av
ao



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 15 (1217)  21.04.2025  BCLASS.RU Культура

22 апреля в Камерном зале творческим вечером 
«О времени и о себе» отметит свой юбилей заслуженный 
работник культуры РФ, солистка и управляющая 
творческим коллективом Поморской филармонии Ольга 
ГОЛДОБИНА. Накануне о своём пути в музыке Ольга 
Львовна рассказала «Бизнес-классу».

– Музыкант, пожалуй, каж-
дый раз в своем выступлении 
«рассказывает» о себе. Но юби-
лей – это хороший повод и пого-
ворить. О музыке, о себе – в дета-
лях.

– О себе в деталях… 55 лет 
назад я родилась в городе Ивано-
во в день рождения Ленина со сто-
летней разницей. Город мой был 
моим – я имею в виду мое присут-
ствие – до 18 лет. Я окончила музы-
кальную школу, потом Ивановское 
музыкальное училище. И, посту-
пив в Саратовскую консерваторию, 
уехала. Больше в Иваново я не вер-
нулась, езжу туда навещать мою 
любимую мамочку, мою сестру, род-
ственников и единственную подругу, 
которая у меня осталась со времен 
музыкального училища.

Время учёбы в Саратовской кон-
серватории было очень нужным для 
меня периодом – пятилетие атмос-
феры ежемину тного нахож де-
ния в пространстве музыки, кото-
рое было наполнено бесконечными 
новыми впечатлениями, опытом, 
занятиями с педагогами, положи-
тельными или отрицательными эмо-
циями, в зависимости оттого, что 
тебе удается или не удается. Это 
было время приобретения мною 
огромного духовного и человече-
ского капитала, который стал моим 
нутром, потому что я через это про-
шла, время нахождения себя, сво-
ей творческой индивидуальности 
на всю последующую жизнь.

Консерваторский период важен 
для меня тем, что я начала серьез-
но изучать русскую фортепианную 
школу, которая предполагала, пре-
жде всего, звуковую индивидуаль-
ность. Тогда я поняла и до сих пор 
считаю, что самой большой ценно-
стью игры на инструменте является 
звук. И это был тот толчок, который 
меня развивал дальше. Я всецело 
погрузилась в эту тему, и закончи-
лось это для меня не очень хорошо 
в консерватории, потому что эти мои 
изучения никак не воспринял мой 
педагог. И заканчивала консерва-
торию я, по сути, одна. Но перед 
самым государственным экзаме-
ном мой педагог, прослушивая меня 
с самого последнего ряда балкона 
большого замечательного акусти-
ческого зала нашей консерватории, 
выкрикнула замечание: «Ольга, вы 
играете как для архивной записи». 

А для меня это было высшей похва-
лой, ибо отвечало всем параме-
трам звука русской фортепианной 
школы. Я закончила консерваторию 
на «отлично», получив, единствен-
ная на курсе, квалификацию кон-
цертного исполнителя. Но, к сожа-
лению, с негативным опытом обще-
ния с педагогом. Теперь понимаю, 
что этот опыт не был негативным. 
Когда ты борешься сам, не нахо-
дясь за широкой спиной профессо-
ра, прокладывая себе профессио-
нальный путь, приобретаешь свой 
личный важный опыт. Твои крылья 
никто не держит, ты расправляешь 
их сам.

– Как появился в вашей твор-
ческой судьбе Архангельск?

– К тому времени было понят-
но, что поеду вслед за Игорем Пер-
фильевым, моим супругом, с кото-
рым я познакомилась в консер-
ватории и который годом раньше 
уехал в Архангельск в филармонию. 
Получилось интересно, потому что 
я поступила на службу – а я иначе, 
чем служением свою работу не назы-
ваю – 1 сентября 1994 года, в нача-
ле 57-го концертного сезона. Нынче 
87-й сезон. Но для меня вхождением 
на сцену Камерного зала филармо-
нии стало закрытие 56-го концерт-
ного сезона. Таким образом, свое 
открытие деятельности я начала 
с закрытия. Вот так бывает. И с это-
го времени служу на сцене Камер-
ного зала и служу сцене Камерно-
го зала. Для меня, и это правда, это 
процесс нерабочий. Что бы ни проис-
ходило, когда бывает очень трудно, 
всегда помню, что имею колоссаль-
ное преимущество перед осталь-
ными – я играю в настоящем аку-
стическом зале на одной из лучших 
сцен нашей страны. Когда ты пони-
маешь, что имеешь такое богатство, 
все трудности преодоления переста-
ют быть трудностями. Они превраща-
ются в открытия. Для меня Помор-
ская филармония – мой творческий 
дом, и к ней мне невозможно прило-
жить слово «работать». В ней мож-
но создавать, творить, жить, помо-
гать, становиться, ну и в определен-
ные моменты – летать. Вот, навер-
ное, так.

– С о в с е м  н е д а в н о  в а ш 
литературно-музыкальный про-
ект «Актер&Артист» был отмечен 

премией Архангельской обла-
сти в сфере культуры и искус-
ства. Кстати сказать, вы полу-
чаете эт у премию в третий 
раз. Казалось бы, разве можно 
сегодня удивить литературно-
музыкальной композицией. 
А вы – удивляете! Это всегда 
не просто цельное произведе-
ние, но и незаурядное актуаль-
ное высказывание. Как рождает-
ся у вас этот гармоничный сплав 
музыки и литературы?

– Происходит это так. Безус-
ловно, это литература, которую 
люблю, которая мне близка, и очень 
часто, когда читаю, я слышу музыку. 
Я понимаю, что, если бы я это сло-
во играла, я играла бы его музы-
кой вот такой, такого-то композито-
ра. Поэтому, когда выбираю авто-
ра, например, Экзюпери, его «Цита-
дель», в слове слышу ту вертикаль, 
какая есть в музыке французского 
композитора Рамо.

И мне всегда интересно, как 
двое мастеров разного жанра 
на сцене могут образовывать каж-
дый свой мир индивидуально, 
а вместе – мир особый. Я поста-
вила очень сложную задачу перед 
теми, кто со мной на сцене, и перед 
собой. Во-первых, это монопрогра-
мы, а это всегда уровень мастеров. 
Во-вторых, актёр должен освоить 
голосом пространство кирхи, а это 
не каждому дано. Полагаю, что про-
екту «Актёр&Артист» удалось соз-
дать в итоге уникальную форму: 
синтез театра одного актёра и теа-
тра звука, при этом каждый из нас 
остаётся один на один с публи-
кой… Мы создаём то, что должно 
удивить и запомниться. Что, разве 
люди не читали, например, «Грана-
товый браслет»? Приходят как раз 
те, кто читали. Но они должны выйти 
из зала с чувством, что открыли для 
себя что-то новое в ранее извест-
ном. И, наконец, неоспоримо важ-
ное. Поскольку я служу в государ-
ственном учреждении – и не толь-
ко как мастер сцены, но и руководи-
тель целого творческого коллекти-
ва, я являюсь носителем идеи, для 
претворения которой филармония 
и создана. А идея и задача её – про-
свещение прежде всего и пропаган-
да самых высоких образцов музы-
ки, а в данном случае и литературы. 
И этот проект подымает тот пласт 
культуры, который составляет куль-
турный код страны. Это наследие, 
которое является частью великой 
культуры моей великой Родины.

– Как важны и все ваши дет-
ские проекты, в том числе ска-
зочные музыкальные представ-
ления. Сказка состоит в том, что 
маленькие зрители целый час 
зачарованно слушают классику 
и фольклор.

– Я считаю, что филармония 
не должна уходить со своего поля. 
Музыкантов, которые могут испол-
нить музыку из мультфильмов, 
а я очень люблю мультфильмы, –
значительно больше тех, кто клас-
сическую музыку может встроить 
в театрализованные детские пред-
ставления. Задача филармонии соз-
давать такого уровня программы 
для детей, когда через очень понят-
ную сюжетную линию происходит 
наполнение шедеврами, образцами 
великой музыки. И тогда это остаёт-
ся у маленького слушателя. Пото-
му что человека воспитывает клас-
сика и традиция. Если у человека 
с детства есть ощущение высокого 
искусства внутри, он будет в даль-
нейшем понимать, что ему слушать, 
что читать и что смотреть. И задача 

филармонии состоит в том, чтобы 
дать ориентиры, координаты, иде-
алы, которые составляют самые 
высокие ценности человека.

– За тридцать лет у вас сло-
жилась своя публика. И это –
полный зал слушателей. И эту 
публику вы со сцены слышите, 
видите…

– Для меня публика имеет 
колоссальное значение. Я её чув-
ствую, а с опытом сцены эта чув-
ствительность возрастает… Публи-
ка бывает разной. Но та, которая 
приходит слушать меня, она, мне 
кажется, особенная. Она знает, что 
идёт слушать меня, и мы попадаем 
в какой-то общий космос – не знаю, 
как это назвать по-другому. Ког-
да я отдаю и одновременно полу-
чаю. А публика, получая, отдаёт. Это 
такое сплетение и в результате еди-
номыслие и единое дыхание.

– И это дыхание слышно, 
когда звуки уже растворились, 
и никто не хочет прерывать тиши-
ну…

– Я нахожусь в особом состоя-
нии благодарности публике, когда 
она остаётся в зале, словно храни-
тельница только что отзвучавшего. 
Я уже ушла со сцены, а тишина оста-
ётся такой наполненной, что я пони-
маю: всем хочется остаться в этом 
благо-… Дальше я не сформулирую 
существительного, оставив домыс-
ливать каждому, но какое-то благо… 
Если говорить про такие высоты, 
то на мне большая ответственность. 
Я знаю, что иду к людям с добром, 
и своей игрой, звуком, музыкой, 
которую исполняю, делаю так, что-
бы люди могли обрести или вос-
становить внутреннюю гармонию 
в себе. Я благодарна всем Небес-
ным силам, что мне дают эту роль 
и этот дар.

– Какие у вас источники вдох-
новения?

– Источников моего вдохно-
вения немало. Когда понимаю, что 
мне нужно себя энергетически вос-
полнить, смотрю на красоту живую 
в разноцветье. Источник жизни для 
меня – тишина внутри меня, спо-
койствие за моих близких, за моих 
друзей. Люблю смотреть на небо 
и облака, на восход и на закат. 
Бывает, это чьё-то очень хорошее 
исполнение музыки, не важно какой 
музыки. Именно исполнение, когда 
я нахожу то, что является мне близ-
ким. Это сейчас не часто происхо-
дит, но, если я слышу, это стано-
вится источником моего движения 
вперед. Еще очень люблю собак, 
и драгоценное существо по имени 
Милли – мой источник вдохновения 
и жизненных сил…

– Ольга Львовна, ваши соль-
ные концерты всегда поража-
ют своей особой исповедально-
стью.

– Я хотела бы сказать, что 
я счастливый человек. Есть самое 
важное, что происходит в моей жиз-
ни. Я занимаюсь тем, что составляет 
мое предназначение. Я очень бла-
годарна всем тем, кто наполняет 
меня. И чем дольше живу, тем боль-
ше понимаю, что люди –это самое 
большое богатство, которое у меня 
есть. А всё, что происходит разно-
го, – это опыт, это жизнь. Значит, так 
положено.

Беседовала 
Екатерина ЛИПНИЦКАЯ

Фото Степана Полежаева

Личность

О музыке, о времени и о себе
Ситуация: В Архангельской области возникли серьёзные проблемы в системе обязательного медицинского     страхования

принадлежность больниц 
к областному минздраву как 
преимущество использова-
на тут быть не может.

КОНТРОЛЬ 
ДЛЯ ВСЕХ ОДИН

Все клиники, участву-
ющие в программе ОМС, 
в том числе и частные, нахо-
дятся под одинаковым кон-
тролем со стороны страхо-
вых компаний и ТФОМС, как 
в части качества оказанной 
медицинской помощи, так 
и в части обоснованности 
получения и целевого рас-
ходования средств ОМС. 
Критерии контроля одина-
ковы абсолютно для всех, 
и принципиальных претен-
зий в этом вопросе к част-
ным клиникам нет. В отличие 
от больниц, подведомствен-
ных минздраву, где всё как 
раз выглядит не очень хоро-
шо, судя по нескольким уго-
ловным делам в отноше-
нии главных врачей госу-
дарственных бюджетных 
учреждений здравоохране-
ния, возбужденных, пред-
положительно, за фейковую 
статистику и многомиллион-
ные финансовые махинации 
с деньгами ОМС, выделен-
ными на диспансеризацию.

Почему бы министру 
не сконцентрировать свои 
основные усилия на этом 
проблемном направлении, 
а не пытаться ликвидировать 
то, что уже давно и эффек-
тивно работает? Понятно, 
что чиновники в областном 
минздраве – люди государ-
ственные, а следователь-
но, компетентные, поэтому 
в советах они не нуждают-
ся. Считается, что област-
ной министр вообще все зна-
ет – иначе кто бы его назна-
чил тогда таким большим 
начальником? Но, к сожа-
лению, результаты их дея-
тельности, по всей видимо-
сти, еще очень далеки от тех 
целей, которые стоят перед 
здравоохранением Архан-
гельской области.

Из всего вышесказанно-
го никоим образом не сле-
дует, что кто-то хочет обви-
нить министерство здраво-
охранения и министра лич-
но в некомпетентности или, 
не дай бог, в нарушении 
действующего законода-
тельства. Это лишь попытка 
обратить внимание на оче-
видные проблемы, имею-
щиеся в настоящий момент 
при реализации террито-
риальной программы ОМС, 
и желание получить от минз-
д р ав а о бр ат н у ю р е ак-
цию в виде конструктивно-
го подхода и продуманных 
действий по планированию 
и организации данной рабо-
ты с обязательным учётом 
прав и интересов пациен-
тов, а также всех остальных 
участников системы ОМС 
в регионе.

Действующее законода-
тельство даёт ответствен-
ным лицам достаточно спо-
собов и возможностей для 
того, чтобы обеспечить 
население области доступ-
ной и качественной меди-
цинской помощью. Значит, 
дело за малым. Поживём – 
увидим.

* ГТРК «Поморье», 
программа «Позиция» 

от 16 января 2025 г.
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ДРОВА
(СОЦИАЛЬНЫЕ, СУХИЕ, КОЛОТЫЕ, ГОРБЫЛЬ)

ООО «РАЙ ТОП»

ТЕЛ.: 8-911-679-40-09,
44-84-16, 27-24-64

Витрина РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 

постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом –
дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов 
в одном объявлении не ограничено, выделения в тексте полу-
жирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED
можно отправить на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20-44-02, 65-25-40 
по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРА ЛЬНЫХ 
МАШИН НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 
1 ГОД. НИЗКИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИ-
ДАМ – СКИДКИ (ДО 30.04.2025 г.). ВСЕ К «СТИНО-
ЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮСЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕ-
ЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 
8(8182) 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ 
И ПРОМЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТО-
МАТИЧЕСКИХ СТИРАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ 
МАШИН, МИКРОВОЛНОВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ 
ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. СВ. 916, выдано мэри-
ей г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-25, 8(8182) 49-01-
20, 8-921-721-3337.

Кадастровые работы, тех. планы, межевание. Тел. 
(8182) 46-10-05, 65-38-54.

Профессиональный ремонт, настройка телеви-
зоров на дому. Гарантия. Большой стаж. Скидки 
пенсионерам (до 30.04.2025). Св. 29 № 001098219, 
ИМНС г. Арх-ска. Тел.: 8-921-244-5031, 8-952-250-
0983.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, 
НОУТБУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙ-
КА ЦИФРОВОГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ 
ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТ-
НО. СКИДКИ – ПЕНСИОНЕРАМ (ДО 30.04.25 Г.). СВ. 
29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 
66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-7030, 8-953-
266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 
по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны дру-
гие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, 
тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, 
ПЕРЕГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТА-
НОВКА ДВЕРЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТ-
ЛЁВКА, ОКЛЕЙКА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ. 8-911-687-2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перего-
родки, кафель, малярные работы, двери, окна. 
Пенсионерам – скидка (до 30.04.25 г.). Св. 29 
№ 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 8-921-070-
1634, 8-950-250-9788.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, 
СВАЙ. КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ 
ПЕЧЕЙ, САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. 
ДОСТАВКА И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕС-
ПЛАТНО. СВ. 29 № 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. 
ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. 
Обшивка домов блок-хаусом, сайдинг. Заме-
на кровли, черепица, ондулин, установка забо-
ров. Лестничные марши и многое другое. Св. 
29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел. 8-921-070-
1634.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее 
качество, полная комплектация, большая коллек-
ция. Меняем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзи-
сторы, диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-
739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙ-
НЫЙ, ПРОБЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯ-
НИИ, ЛИБО ДРУГУЮ ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, 
РАССМОТРЮ ВСЕ ВАРИАНТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 
8-902-286-1260, 47-12-60.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДОВЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ,

НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ

БАНКРОТСТВО
КОНСУЛЬТАЦИИ БЕСПЛАТНО

ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА
ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ,

ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

ТЕЛ. 8-921-243-2355
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САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43




